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戴尔副总裁吴冬梅：
数字化的领导者才能赢得未来

全国妇联妇女发展部合办

佳士得进入中国拍卖市场以来首位“80后”中国区主席杨媛草——

■ 丁舟洋 朱鹏

进入深秋，到了艺术品拍卖行最繁忙的时
节。一年一度的“秋季艺术品拍卖会”拉开帷幕，
这是各大拍卖行的兵家必争之地。常年与苏富比
龙争虎斗头把交椅的佳士得，今年“放大招”了。

11月5日~10日，佳士得首次进入2021年
中国国际进口博览会，这也是进博会首次设立艺
术品专区。

“之前大家谈起进博会，更多的是工业领域，
文物、艺术这样的板块不多。”杨媛草介绍，进博
会期间交易的相关艺术展品将享受税收优惠，对
于佳士得此番拿出的价值上亿元的顶级艺术品
而言，这笔税收优惠省下的不是小数目。

进博会是佳士得“香港秋拍季”的序幕，紧接
着，北京、上海将在线上线下同步举行多场预展、
私洽会等活动。围绕中国市场的秋拍争夺必将
又是一场精彩“大战”。

“破圈、跨界、把业界对中国市场的重视变为
尊重，这是我上任以来关注的重点。”杨媛草说。

10月末，杨媛草在社交平台发了一张自己
走过佳士得拍卖行的侧影，恭喜自己通过了这家
大公司的试用期。

在杨媛草之前，坐在佳士得中国区主席位置
上的也不都是“圈内人”，而杨媛草的背景仍显得
十分特别。她是佳士得自2013年进入中国拍卖
市场以来的首位“80后”中国区主席，也是上任
年龄最小的一位。

“我是那个初生牛犊不怕虎的新员工”

出生于重庆一个普通家庭、白手起家的跨界
创业者，在一脚跨入艺术品拍卖领域前，杨媛草
的职业轨迹主要定格在传媒内容领域。24岁，
创办自己的电视制作发行公司；30岁，引进“好
声音”“达人秀”版权，开国内综艺之先河；跨界时
尚，策划上海时装周“时尚周末”；作为“高龄产
妇”成为新手妈妈，别人忙着恢复元气，她却拍了
一部聚焦女性生育话题的纪录片…………

“可能有人觉得我这次跨界有点大。而这段
时间工作下来，我深刻理解它本质上是一份人与
人沟通的工作，我过去十多年一直做的都是沟通
工作，只是沟通的媒介不同而已。”杨媛草说。

从猎头找上门，长达将近三个月、16轮的面
试才最终确认下来。杨媛草回忆道，“对于佳士
得而言，这个人要承担公司的信任和寄托，对于
我而言，也是一个非常谨慎的职业选择。”

从大环境来看，佳士得也需要一位“变量”主
导者。2020年，没有拍卖师的网拍已全面开花，
佳士得全年网拍收入增长了262%，而另一拍卖
行巨头苏富比则有超过70%的拍卖在网上举
行。后疫情时代，“变”与“应变”成为艺术品拍卖

行业主基调。杨媛草坦言，任何企业的核心业务
在某一时间段都面临一定挑战。“这时候，需要一
些创新的思维和拓展的勇气，也许我正好是那个
初生牛犊不怕虎的新员工。”

梳理中国市场的国际表达

法国知名艺术机构Artprice与雅昌艺术市
场监测中心联合发布的《2020年度艺术市场报
告》显示，中国市场占2020年全球拍卖总成交额
的39%，位列第二的美国市场占比为27%。

“其实我们更希望能把中国藏家的收藏逻
辑、收藏思考，更好地与全球艺术界权威圈层做
沟通。”杨媛草表示，“几个星期前，就在上海佳士

得艺术空间，我们举行了两场印象派的专题讲
座，请到了梵高的曾侄孙。他和梵高长得很像，
观众们都叹言，感觉有点穿越了，像是在和梵高
本人讲话。”

在杨媛草看来，这是国际艺术界与中国藏家
深入对话的一次很好尝试。“这是一种尊重，你不
能仅说很重视这个市场。我们中国团队能做好
的一件事，就是梳理中国市场的国际表达，有了
更多这样的沟通后，整个国际市场会把更好的作
品带到中国。”

疫情打乱了世界的连接，拍卖行传统强项
“线下拍卖”受到了很大影响。《2020年度艺术市
场报告》显示，佳士得2020年上半年的拍卖销售
额相较上年同比下降60%。

但这家“传统机构”又快速适应了数字化转
型。2021上半年实现的35亿美元成交总额为
近六年来排名第二的业绩，全球拍卖市场成交价
前12位的艺术作品中，有7件由佳士得拍出。

“中国在数字化的生态以及应用上是全球领
先的，所以我也希望能够跟中国团队在数字化应
用、数字艺术产品等领域率先做出成果，然后反
哺给佳士得全球团队。”杨媛草说。

职场妈妈需要被看见

撒切尔夫人是杨媛草的偶像，这位铁腕女性
曾说：“即便家庭是生活的中心，也不应该成为志
向、雄心和渴望成功的分界线。”

“平衡工作和生活对爸爸是‘加分项’，但对
于妈妈就是必修课。”杨媛草深有所感，“你看那些
学龄前的育儿群里，都是某某宝宝的妈妈，全是妈
妈，no dad。”“但不必过度美化一个职场妈妈，工
作生活的平衡因人而异。选择做职场妈妈就必然
在生活上面临牺牲，会牺牲孩子的第一次说话、第
一次走路等成长时刻。所以在工作上应该给女性
更多的机会，她能处理好她应该做的牺牲和她应
该追求的事业。”杨媛草说，“政府、企业、社会都需
要思考，如何给女性更好的支持，而不是让她们

‘重返’职场时碰到玻璃天花板。”
在10月底刚结束的上海时装周女性力量论

坛上，杨媛草也为所有职场母亲呼吁：“那些因为
成为母亲而变得暗淡了一些的微光们，她们需要
被看见，被听见，需要更多公平的机会，也需要来
自家庭和职场的支援和信赖。”

■ 侯捷宁

11月15日，北交所正式开市，A股
市场迎来了新的发展里程碑。从9月2
日“设立北交所”被官宣到正式开市，北
交所建设蹄疾步稳。普华永道中国资
本市场服务部合伙人李雪梅在接受媒
体采访时表示，北交所的设立可以说是
高屋建瓴，正当其时。

“滴灌系统”普惠中小企业

资本市场的资金如果能源源不断、
细水长流地给予支持，中小企业技术创
新的意愿和抗风险能力都会大大加强

李雪梅表示，北交所的设立对于推
动我国经济高质量发展意义重大。今
年世界经济的局势发生深刻变化，对未
来影响深远。新冠疫情、全球通胀、能
源危机都指向一个共同的问题：经济供
应链的安全。各主要经济体的供应链
是否有韧性，是否经得住冲击显得非常
重要，甚至直接决定着这个经济体在国
际上的话语权。中小企业好比是供应
链的“毛细血管”，设立北交所对中小企
业进行普惠金融支持，可谓是雪中送
炭。这些“毛细血管”通畅了，坚韧了，
各行各业的供应链才能稳健。

李雪梅表示，北京证券交易所的定
位是“服务创新型中小企业主阵地”，改
革开放以来，中小企业已经成为我国经
济持续发展的重要支柱，是新兴产业的
重要推动力量和应用新技术的主力军，
在促进经济增长、科技创新以及解决就
业方面具有不可替代的作用。在以往
发展的历程中，中小企业可能并没有得
到与其贡献相匹配的资源倾斜。

“设立北交所，是一项重要的普惠
金融政策，我觉得可以用‘滴灌系统’来
形容。”李雪梅进一步表示，因为北交所
的上市门槛并不高，企业的规模对应的
募集资金量大多会在几千万元到几亿
元的水平。资本市场的资金如果能源
源不断、细水长流地给予支持，中小企
业技术创新的意愿和抗风险能力都会
大大加强。

“更早、更小、更新”

与上交所科创板、深交所创业板有
着清晰的层次感，错位发展。多层次资
本市场支持中小企业创新发展

李雪梅认为，设立北京证券交易
所，是多层次资本市场支持中小企业创
新发展的重要举措。这是国家赋予北
交所的使命。证监会也指出北交所要

“坚持稳中求进，坚持错位发展、突出特
色”“努力打造服务创新型中小企业主
阵地，更好服务实体经济高质量发展”。

她表示，北交所与上交所、深交所有
着很清晰的层次感。“我们以前分析上交
所科创板和深交所创业板的错位发展格
局时，多从支持的行业和科技含量等方
面论述。北交所和上交所、深交所的错
位发展，主要是吸引企业的规模显著不
同。”北交所吸引的上市资源可能很多是
小市值的初创企业，“更早、更小、更新”。

李雪梅认为，北交所对于中国资本
市场的另一个意义在于，这又是一次打
磨注册制的好机会。现有的注册制的
理念、制度和审核实践将在北交所再次
进行检验。

此外，对于“备战”北交所，中介机
构应做好哪些工作？李雪梅表示，设立
北交所是中国资本市场的一件大事，

“我们非常看好，做了充分的准备。”近
几年，国内资本市场不断爆出财务造
假、违规占用资金等重大舞弊及违法
案件，造成了非常不好的影响。以独
立、客观、公正的职业品德和高水平的
专业技能，提供高质量的专业服务、维
护公众利益，是注册会计师的社会责
任。普华永道将加强对北交所审计业
务的战略投入。“我们希望靠着自己的
专业和勤奋，担当好‘资本市场的看门
人’这个重要角色，与广大志同道合者
一起为北交所的发展贡献力量。”李雪
梅最后表示。

作为我国多层次资本市场支持中小企业创新
发展重要举措，北交所于11月15日正式开市

李雪梅：北交所为中小企业
建好“滴灌系统”

■ 中国妇女报全媒体记者 李雪婷

胡润研究院11月12日发布《2021胡润女企
业家榜》，列出了今年胡润百富榜上前50名女企
业家。前50名中国女企业家总财富1.9万亿元，
其中10位是白手起家。财富计算的截止日期为
2021年9月15日。榜单今年第一次涵盖港澳台
企业家。

新能源相关产业今年增长迅速

从上榜企业家的行业分布来看，制造业以
27%的比例排名第一，其中从事先进制造的占七
成；房地产以18%排名第二；大健康、化工以9%
并列第三。

碧桂园杨惠妍财富下降18%，以1850亿元
第九次成为中国女首富。今年上半年，碧桂园实
现总收入2349亿元，同比增长27%。另一位地

产企业掌舵者、龙湖地产吴亚军财富下降14%，
以950亿元排名第二。今年上半年龙湖营业额
606亿元，同比增长18.5%。

化纤制造商、恒力范红卫财富上涨34%，以
905亿元首次进入前三。恒力集团官网资料显
示，恒力集团2020年总营收6953亿元，现位列
世界500强第67位、中国企业500强第21位。

华熙国际赵燕财富上涨23%，以565亿元首
次进入前十，排名第八。今年上半年华熙生物功
能性护肤品业务实现12亿元收入，占公司主营
业务收入的62%。

海天味业程雪财富下降18%，以535亿元排
名第九，她也是中国职业经理人首富。程雪是海
天味业的“二当家”，1997年至2010年历任公司
策划总监、副总裁、董事，现任公司副董事长兼常
务副总裁。

立讯精密王来春财富下降41%，以535亿元
并列第九。立讯精密的产品主要服务于消费电

子、通信及数据中心、汽车电子和医疗等领域，是
A股苹果供应链头部公司。今年上半年营业收
入481亿元，同比增长32%。

另外，榜单中有7位财富增长超过100亿
元，其中增长最多的是恒力的范红卫，增长了
230亿；其他六位是从事香料香精行业的华宝国
际朱林瑶、锂电供应商亿纬锂能骆锦红、从事光
伏新能源行业的通威管亚梅、做汽车灯具的星宇
股份周晓萍、华熙国际赵燕和做硅材料的隆基李
喜燕。

胡润表示：“碳中和‘3060’目标驱动下，新
能源相关产业今年增长迅速，财富增长最多的前
十位女企业家中，有4位从事新能源相关行业。
有1位从事体育用品行业，北京冬奥会影响下，
体育相关产业也增长。”

榜单“黑马”白手起家

榜单中还有几位新上榜者值得关注。爱美
客58岁的简军是今年胡润女企业家榜上的“大
黑马”，以 440亿元财富首次上榜，位列第 14
位。去年9月，爱美客在深交所创业板上市，自
上市后股价一度大幅飙涨，在今年2月初更是突
破千元大关。简军1985年毕业于清华，曾在中
国粮油食品进出口总公司工作了4年，之后在海
外工作13年。2004年，41岁的她辞职创办了爱
美客。

娃哈哈39岁的宗馥莉以400亿元财富首次
上榜，位列第16位。她是娃哈哈集团宗庆后之
女，2007 年成立杭州宏胜饮料并出任总裁。
2007年设立“馥莉慈善基金”。宗馥莉占娃哈哈
三分之一的股份。

蓝月亮56岁的潘东以245亿元财富首次上
榜，位列第28位。潘东毕业于武汉大学化学系，
在加入蓝月亮之前，在华南师范大学化学学院有
机化学研究所任职教师。1997年，潘东正式加
入蓝月亮，研发了第一款蓝月亮洗手液。

■ 一财

在近日召开的2021戴尔科技峰
会上，戴尔科技集团全球资深副总裁
吴冬梅提出，戴尔希望通过聚焦无界
的创新力、敏捷的生产力、感知的服务
力以及多维的生产力，在新一代的信
息技术革命中帮助客户去构建未来企
业的领导力。

数字已经成为第五大生产要素

吴冬梅指出，数字经济对于中国经
济的贡献越来越大。目前中国的GDP
将近四成（38.6%）来自数字经济。在

“十四五”规划中提出数字经济核心产
业增加值占GDP比重的新指标。数字
已经成为第五大生产要素，《数据安全
法》的颁布首次把数据作为法律保护对
象。中国“双碳”顶层设计也需要通过
数字化来推动企业改革。

吴冬梅举例称，数字科技已经深刻
融入包括体育竞技、航空航天等多个领
域。例如东京奥运会就是有史以来数
字化应用程度最高的一届奥运会，赛事

转播超过了950小时，使用奥林匹克转
播公司的云作为支持，使赛事转播的中
心面积缩小了25%，现场工作人员减
少了27%。

她还表示，目前在体育竞赛中，3D
运动员追踪技术、人工智能AI辅助打
分系统等渗透率大幅提升。戴尔科技
集团也与国家赛艇队、皮筏艇队合作，
在他们日常训练、恢复中，运用人工智
能大数据的技术进行支撑。

未来型企业将利用丰富数据
建立企业敏捷性

根据研究机构 IDC 的预测，到
2023年数字化转型的产品、服务会占
到全球GDP一半以上。数字经济正在
推动新一轮的技术革命，什么样的企业
能赢得下一个十年？对此，吴冬梅表
示，数字化的领导者才能赢得未来。

有调查显示，今年的未来型企业占
比为 2%，2023 年这一比例将达到
28%。未来型企业将利用非常丰富的
数据建立企业的敏捷性，用人工智能赋
能员工。

吴冬梅表示，无界的创新力、敏捷
的生产力、感知的服务力和多维的生产
力将赋能未来型企业。无界的创新力
意味着突破组织的边界，打破地域的隔
阂、提升创新能力；敏捷生产力就是敏捷
的制造能力和业务能力；感知服务力是
通过创新和服务的能力来提升客户的黏
性和体验，最终提升企业的竞争力和盈
利能力；多维生产力是指通过新的技术
把目前链状的供应链结构变革为网状的
结构，从而加强从生产者到应用、运营、
管理者的互联互通，提升网络供应链的
生命力。


